

ColumnasEstatales

03 octubre 2025





SE COMENTA

Que los hechos de ayer en la capital mexiquense a raíz de la "marcha" en conmemoración del 2 de octubre, desnudó una serie de situaciones que resultan indignantes y deberían llamar a la reflexión, pues fue penoso el silencio de las autoridades acerca de las agresiones a los miembros de la prensa a manos de policías municipales, resultado de la nula preparación en cuestión de protocolos por parte de los agentes.

También quedó claro que la impunidad es un punto coincidente entre los "guardianes del orden" y los manifestantes, pues la violencia se desbordó en varios momentos, amén del robo y daño en propiedad ajena que cometieron los encapuchados, justificando ridículamente eltema de Palestina para poder delinquiry destrozar una cafetería. Todo indica que ningún policía ni ningún "protestante" serán tocados ni con el pétalo de una investigación. Ayer, los vándalos presentados ante el MP fueron liberados de inmediato.

Que se carga la chamba en el Congreso del Estado de México; ayer iniciaron la revisión de cuatro iniciativas para reformar el Código Penal y tipificar el delito de usura, castigar a montachoques como extorsionadores, la fabricación de delitos y el encubrimiento en casos de femicidio... Sin embargo, algunas cosas se les comienzan a agilizar, como el proceso de extinción del Instituto de Transparencia de la entidad, el Infoem, pues ya tienen el aval de 78 cabildos, con lo cual empieza a correr el plazo de 90 días para emitir las leyes secundarias y que desaparezca la estructura actual del Instituto.

Que ahora que Protección Civil estatal está actualizando el saldo de damnificados por las lluvias a 11 mil (ya contando, además de Neza, a La Paz, Lerma y Ocoyoacac) también surgen otros datos de interés, y es que al menos tres zonas en Nezahualcóyot requieren de atención para evitar una nueva inundación.

Llama la atención que ahora se ha visto también un enfoque en sectores que quizá antes pasarían inadvertidos: el gobierno estatal, a través de la Cepanaf, ha brindado más de 400 consultas veterinarias a mascotas que sufrieron algún tipo de afectación por las tormentas en la zona oriente.



LA MAQUINITA

Delfina Gómez se consolida

:::: Con dos años al frente de la administración estatal, **Delfina Gómez Álvarez** alcanza un 65.2



Delfina Gómez Álvarez.

por ciento de aprobación entre las y los mexiquenses por su gestión. La cifra representa un crecimiento sostenido respecto al 63.7% que obtuvo en enero de este año. La Gobernadora del Estado de México está por encima de sus homólogas de Aguascalientes, Guerrero, Quintana Roo y Baja California, siendo la mejor calificada a nivel nacional entre las mandatarias

estatales.

El Desarrollo Económico, un acierto

:::: La comparecencia ante los diputados en el Congreso mexiquense, como parte de la Glosa, en



Laura González.

la que participará la secretaria de Desarrollo Económico, Laura González será un acierto toda vez que el área es una de las que mejores resultados muestra. No es solo el impulso por el Polo de Neza sino un verdadero posicionamiento del Estado de México entre los mejores del país, en cuanto a inversión y asentamiento de empresas se refiere. La generación de em-

pleo, el crecimiento de la entidad es un hecho y quizá la propuesta tiene más el sentido de mostrar lo que han avanzado que sujetarse a críticas por la forma como se ha conducido este sector. Para los empresarios mexiquenses, la titularidad de **Laura González** es abrazada, pues sabe de las necesidades de este gremio y de la importancia de responder a las demandas que ella misma señaló por años.

A la baia la extorsión

::::: De enero a septiembre de 2025 el delito de extorsión ha disminuido en el Estado de México un 294%, en comparación al mismo periodo del 2024, de acuerdo con datos de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México. De acuerdo con las cifras del 1 de enero al 30 de septiembre de 2024 se registraron 2 mil 565 casos, mientras que en 2025 la cifra bajó a mil 811, es decir, 754 casos menos. Con base en el Segundo Informe de Gobierno, el Sistema de Denuncia Anónima 089 atendió en el periodo informado 6 mil 241 llamadas relacionadas con posibles delitos de extorsión v fraude en sus distintas modalidades, así como reportes vinculados al consumo v venta de narcóticos, abuso de autoridad, robo, delitos contra el medio ambiente, violencia familiar y de género. Ante las acciones implementadas, de 389.2 millones de pesos exigidos por medio de la extorsión telefónica, se evitó el pago de 331.4 millones, es decir, sólo se entregó el 14.8% de los solicitado.



EL INSURGENTE

¿Quién paga los platos rotos?

:::: El presidente municipal de Toluca, **Ricardo Moreno Bastida** tendrá que dar explicaciones, le



Ricardo Moreno.

tocó enfrentar el embate de un grupo de presuntos estudiantes de la UAEMex quienes empoderados desde el paro, encontraron el camino para imponer su voluntad y posicionar un discurso en el que se reflejan como víctimas y que han extendido hacia el gobierno municipal, además de las policías estatal y locales. Si bien las manifestaciones y expresiones públi-

cas son legítimas. La realidad es que los grupos de choque han escalado y mantienen una especie de amago sobre la máxima casa de estudios Mexiquense que les ha permitido apropiarse, no sólo de espacio, sino de las calles. Para especialistas y los ciudadanos lo sucedido durante la manifestación del 2 de octubre, en Toluca fue la demostración pública de la falta de autoridad que pusiera en orden a un grupo de jóvenes que parecen haberse salido de control.

Siguen anegados en Lerma

:::: En el municipio de Lerma, las cosas simplemente no mejoran en inundación, ha llegado a



Miguel Ángel Ramírez.

puntos graves en donde la población se mantiene en riesgo, no sólo de perder sus bienes, sino del desarrollo de enfermedades a causa de las severas inundaciones que tienen casi un mes. El presidente municipal, **Miguel Ángel Ramírez** ya no ve la salida y ya sea que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) intervenga el afluente o que la Secretaría del Agua auxi-

lie, la Comisión de Agua despliegue ayuda, pero la gente necesita auxilio inmediato.

Las quejas en Valle de Bravo

:::: Los que están dando la sorpresa, son comerciantes y locatarios del municipio de Valle De



Michel Núñez.

Bravo, que en días recientes han expresado sin conformidad por el Ayuntamiento. Encabezado por Michel Núñez, no les ha ofrecido una alternativa para instalarse en otros espacios donde no les afecte la creciente en el nivel del agua de la presa. Resulta que estos comerciantes no han comprendido que su instalación en las inmediaciones del cuerpo de agua, que

hasta hace un año se mantenía seco, era ilegal y debido a la recuperación del embalse, los sitios que antes ocupaban ahora ya no los pueden mantener, por lo que esperan una solución por parte de las autoridades, pese a que saben que su desempeño es informal e ilegal, y no tiene justificación que exijan solución para un problema que no corresponde, sino a los propios locatarios resolver.



MUCHA AGUA

Aseguran que las lluvias de temporada llegaron en junio y podrían extenderse hasta diciembre, de acuerdo con el Servicio Meteorológico Nacional. Si bien ayudan a recargar presas y mantos acuíferos, también generan riesgos como encharcamientos, deslaves e inundaciones en zonas urbanas del Estado de México y la capital. Autoridades piden a la población extremar precauciones.

UY OUÉ RESPONSABLES

Cuentan que la justificación de decenas de titulares de cuerpos de seguridad municipales, para no acudir a la aplicación de exámenes de confianza, se basa en lo tardado de esta prueba y el supuesto abandono de servicios en sus demarcaciones. Así pueden operar cualquier cantidad de años sin ser molestados, confiando solamente en la palabra individual de cada uno de los elementos.

NAI

NADIE SE SALVA

Cuentan que la mendicidad está convertida en un amplio y jugoso negocio para grupos de malosos, cuya función, además de vigilar a quien pide limosna, es la de quitarles el dinero y obligarlos a pagar una cuota por protección y derecho de piso. Obviamente los lugares más peleados son los cruceros de las principales avenidas de grandes ciudades. Quien no paga, sufre las consecuencias.

MÁS OBRAS

Aseguran que la creación de obras en Zinacantepec sigue siendo una de las prioridades en el municipio, pues con ello se garantizará a la población, además del crecimiento, la consolidación de la vida en familia. Manuel Vilchis, alcalde de esta demarcación, recalcó, su administración no parará para cumplirle a la sociedad los compromisos adquiridos.

columnalospasillos@gmail.com

El Sol de Toluca



Crisis

Parece inevitable hacer mención del caso de Adán Augusto López Hernández, líder de la bancada de Morena en el Senado, que atraviesa una fuerte crisis de imagen pública y que amenaza con convertirse en un lastre tanto para él, como para su partido y, en consecuencia puede afectar también hasta a la propia presidenta Claudia Sheinbaum.

o paradójico es que, tal como la historia reciente lo demuestra, Morena parece haber adoptado como estrategia
la desestimación: dejar que
las aguas se agiten, confiar en
que se calmen solas y seguir adelante como si nada hubiera pasado.

Y, para sorpresa de muchos, el método les ha dado resultado.

Ahora, no todas las crisis son iguales. Y en el caso de López Hernández la tormenta que enfrenta, combina dos ingredientes explosivos: dinero y vínculos con personajes del crimen organizado. Investigaciones periodísticas han revelado que tuvo ingresos por 79 millones de pesos, y por más que él se esfuerce en explicar que provienen de herencias, servicios profesionales o de su faceta como ganadero, deja en el aire una percepción, que tenga verdad o no, es difícil de revertir o de hacer pasar como verdad, por ejemplo: la idea de que su fortuna creció en paralelo a relaciones cuestionables con empresas contratistas y, en algunos casos, señaladas como "fantasma"

A esto se le suma su relación pública con el caso de Hernán Bermúdez Requena, exsecretario de Seguridad en Tabasco durante su gestión como gobernador, ahora detenido y acusado de estar ligado al grupo criminal "La Barredora". El hecho de que Adán Augusto lo haya nombrado en su momento y que, además, su notaría presuntamente haya intervenido en movimientos empresariales vinculados con la familia Bermúdez, configura una narrativa peligrosa, y propicia que se genere una percepción negativa en torno a su imagen y la de cualquier persona asocia-

da a él es decir, se le percibe como un político que se rodeó de personajes cuestionables, y también, el cómo se dio la construcción de su "edén empresarial".

Sin duda, esta crisis se agrava por la manera en que el propio senador la gestiona. Un líder político que enfrenta este tipo de acusaciones graves debe mostrar control, seriedad y, sobre todo, una disposición firme a aclarar cada señalamiento con un ápice de humildad, pero también de sustentarlo con hechos y documentos. Y esto es tan cierto, que la propia presidenta lo empujó a aclarar públicamente su situación patrimonial, marcando distancia de la situación en un gesto político sutil, pero contundente.

Y cuando parecía que el panorama no podía empeorar, un gesto aparentemente trivial reforzó la percepción de desconexión del senador ante las problemáticas que enfrenta, y es que pareciera que le importa tan poco la crisis por la que está atravesando que fue captado viendo un partido de la Champions League durante una comparecencia en el Senado del secretario de Hacienda. Esto no se trata del futbol, se trata de lo que el hecho simboliza, un desinterés absoluto por su labor, su postura como líder de su bancada -v como uno de los líderes de Morena- y en general por el cúmulo de problemáticas que enfrenta. Alguno de sus asesores, debería hacer del conocimiento del morenista que cuando de política se trata los gestos, importan tanto como las palabras.

Doctoranda en Imagen Pública | Directora n en SCIO Group Fb: Mar Nava Argüelles X: @Mar_Naa

CAPITAL



La voracidad petista

El Partido del Trabajo ya tiene una nueva exigencia para Morena y sostener la alianza en 2027, a través de la presión. Aunque el sempiterno dirigente, Alberto Anaya, declara lealtad a la cuarta transformación, a través de sus esbirros se mantienen los mensajes de voracidad política. El PT reclama sus más de 25 años de sumisión y exige espacios.

Sin embargo, es con el segundo piso de la cuatroté, cuando los petistas intensificaron sus reclamos de merecer más espacios y, en elecciones como las de junio pasado, demostrar que tienen capacidad de atomizar los votos en caso de competir en solitario. Ahora, la exigencia subió de tono y no solo es la alianza electoral y legislativa, sino que quieren un gobierno de coalición a cambio de la alianza en dos años.

A final de cuentas, el PT es un aliado histórico del obradorismo, desde hace más de dos décadas, pero no de las nuevas estructuras de poder en el gobierno y en el partido guinda. Lo nuevo le incomoda. El PT es un partido con viejas mañas y una gerontocracia cupular. Así está desarrollado.

En esta ocasión fue Hugo Alday, coordinador de la fracción petista en el Congreso en Quintana Roo, quien afirma que "se cumpla con el acuerdo electoral y se mantengan los porcentajes de participación en el gobierno". La realidad para el PT es cruenta, ya que desde hace 30 años, el partido de la estrella amarilla no ha transitado por la vida democrática de manera independiente. Su vida política se sustenta en ser una rémora de los partidos con los que hace alianza. El cobrar cuota se volvió una obsesión entre los petistas

La negociación política de los petistas raya en lo rupestre y elemental. El PT solo busca un reparto de espacios y carteras según sus intereses en cada plaza. Quiere un gobierno de cuotas y cuates. Y es que, en el país no hay reglas claras para la posibilidad de un gobierno de coalición. Eso lo sabe Anaya Gutiérrez, ya que su carrera política la sustentó como legislador.

Aunque el artículo 89 de la Constitución contempla la existencia del gobierno de coalición, no hay leyes secundarias para ponerlo en marcha. De esta manera, lo que propone el PT, en términos reales y pragmáticos, es un gobierno de cuotas políticas. Esa es la nueva apuesta y el amago para ratificar la alianza en los próximos comicios.

La realidad para el PT es cruenta, ya que desde hace 30 años, el partido de la estrella amarilla no ha transitado por la vida democrática de manera independiente. Su vida política se sustenta en ser una rémora de los partidos con los que hace alianza. El cobrar cuota se volvió una obsesión entre los petistas. El ejemplo más claro ocurrió en Veracruz, ya que la ecuación se modificó y por su insistencia en que es el partido representativo de la 4·T se la jugó solo en varios municipios. Al menos, en sus jingles de propaganda oficial así se presenta. Eso le da oxigeno al PT un par de años, pero ya no quiere estar en la sombra. Busca reflector y reconocimiento.

Alberto Anaya está listo para la negociación, con Morena, rumbo a 2027. Está en una postura dura, llena de cobros; apuesta a la resta y división. Esa es la estrategia y la fomenta, entre sus esbirros, hasta donde se pueda.





Retroceso

El 2 de octubre volvió a ser un recordatorio doloroso de lo que México no ha podido superar: la violencia, la impunidad y la incapacidad de las autoridades del orden para actuar con sensatez.

En Toluca, la manifestación encabezada por el grupo de encapuchados del enjambre universitario de la UAEMéx, que mantiene un paro en la institución, terminó en un caos donde los únicos que pagaron las consecuencias fueron los que no debían.

La policía municipal perdió el control y, en lugar de contener a quienes sembraron el terror en las calles, descargó su frustración contra periodistas y estudiantes jóvenes sin capucha que nada tenían que ver con los destrozos.

La escena fue grotesca. Reporteros golpeados, despojados de sus equipos de trabajo, como si fueran criminales. Un puñado de jóvenes estudiantes, que simplemente estaban en el lugar equivocado, tratados como delincuentes.

Y, en contraste, los encapuchados con barretas y bombas molotov caminando por la ciudad como si fueran dueños de ella, atacando unbanco, incendiando una patrulla, destrozando un McDonald's y dejando tras de sí miedo, vidrios rotos y el eco de un Estado ausente. A ellos, ni el polvo les vieron.

Los comerciantes que vieron cómo sus cortinas metálicas se cerraban apresuradamente, los transeúntes que corrieron buscando refugio, los automovilistas atrapados en medio de la turba... todos vivieron en carne propia esa sensación de abandono. La policía estaba ahí, sí, pero actuó como si hubiera olvidado quién es el enemigo y quién la sociedad a la que debe proteger.

Mientrastanto, la autoridad estatalbrilló por su ausencia. Ni un solo refuerzo de la policía estatal, ni un despliegue de inteligencia, ni siquiera un pronunciamiento del gobierno estatal. El silencio dolió tanto como los golpes a los reporteros. Porque cuando la violencia desborda, la gente espera que alguien dé la cara, que alguien asuma el mando. Y aquí, nadie lo hizo.

Y hay un detalle que enciende aún más la indignación, desde hace dos años existe un protocolo de actuación policial para evitar agresiones a periodistas en este tipo desituaciones, impulsado por el Mecanismo de Protección a Periodistas y Defensores de Derechos Humanos, justo derivado de una situación similar.

Un protocolo que duerme el sueño de los justos en algún escritorio de la Secretaría de Seguridad estatal, esperando ser aprobado para publicarse en el Diario Oficial para ser aplicado y llevarlo a los municipios.

Dos años. Dos años en los que se pudo capacitar, corregir, prevenir. Dos años en los que se prefirió patear el bote y dejar que la realidad explotara. Y explotó, justo en el rostro de los compañeros reporteros, otra vez.

La verdad es que no se puede hablar de casualidad. Cuando la policía evade confrontar a los violentos y en cambio golpea a quienes documentan la violencia, lo que se instala es la sospecha.

Además, los agentes municipales llevan meses en cursos de sensibilización por parte del mecanismo, derivado justamente de una agresión previa a un compañero periodista.

Ayer el Mecanismo acompañó a los reporteros agredidos y estará a su lado para la presentación de las denuncias correspondientes, pero hubiera sido mejor evitarlo con un protocolo establecido.

El saldo de este 2 de octubre en Toluca no es solo material: no son solo los vidrios rotos del banco o la sucursal de comida rápida vandalizada. Es la confianza rota en las instituciones. Es la herida que se abre cuando los periodistas descubren que portar una cámara y un teléfono es más peligroso que portar una molotov. Es la rabia de los estudiantes que fueron detenidos injustamente mientras los encapuchados se desvanecían en las calles.

Además, no es un hecho menor que ocurra justo en una fecha cargada de memoria histórica. El 2 de octubre simboliza la represión y el silencio oficial frente a la protesta social.

Que, más de medio siglo después, el Estado - en su versión municipal o estatal- repita patrones de abuso y omisión, es una afrenta a la memoria de quienes exigieron libertad y justicia en 1968. Parece que los gobiernos cambian, los discursos se renuevan, pero las viejas prácticas persisten.

Toluca merecía una jornada de conmemoración pacífica, de memoriacrítica, no de vandalismo ni de abusos policiales. La ciudad merecía autoridades capaces de poner orden sin pisotear derechos. Lo ocurrido mostró justo lo contrario: una policía extraviada, y un gobierno estatal ausente.

Ese vacío de autoridad deja un mensaje peligroso: los violentos tienen vía libre y los ciudadanos quedan indefensos. Si algo debería enseñarnos este episodio es que la violencia no se enfrenta con improvisación ni con brutalidad contra inocentes. Se enfrenta con estrategia, con inteligencia, con protocolos reales —no archivados—y, sobre todo, con la decisión políticade proteger a lagente, no de dejarla sola.

Porque la memoria del 2 de octubre exige, al menos, una lección aprendida, nunca más un Estado que reprima a los suyos ni que tolere la violencia de unos cuantos encapuchados. Lo triste es que en Toluca, este 2025, esa lección parece que aún no se aprende.

LA TRIBUNA



+ Radicales ponen de rodillas el estado de Derecho en el EdoMéx; rompen la paz y el orden social en la capital mexiquense; incendian patrulla y destrozan empresas instaladas en la capital mexiquense.
+ Sin duda, muy mal inicio del "nuevo" titular de la Codhem, justificando lo indefendible en un comunicado en redes sociales...



ESTE JUEVES 2 DE OCTUBRE estalló la violencia y se desató el caos en Toluca, cuando un grupo reducido de colectivos radicales trataron de poner de rodillas al estado de Derecho en el corazón de la capital mexiquense; donde armados y encapuchados, rompen la paz v el orden social en la capital mexiquense. Qué manera de darle en la madre al trabajo y esfuerzo de empresarios que han puesto su capital y empeño diario. para contribuir en la creación de fuentes de empleo. La tarde de este jueves 2 de octubre 2025, durante la marcha por el 57 aniversario de la matanza del 68 en Tlaltelolco, un grupo de personas con el rostro cubierto realizó una serie de actos vandálicos en el centro de Toluca, cuando llegaron a la esquina de Hidalgo y Juárez, con la intención de causar destrozos y generar actos de terror en la Feria del Alfeñique, policías de la capital mexiquense respaldados por servidores públicos del Avuntamiento, les impidieron el paso, fue entonces cuando comenzaron los destrozos y la agresión contra los guardianes del orden arrojándoles, piedras, petardos, palos v tubos incluso armados con martillos arremetieron contra el contingente policial. Realizaron destrozos en un Starbucks, un banco, pintas en edificios, y la quema de una patrulla de la policía municipal en las calles de Gómez Farías y Rayón justo a un costado del edificio de Rectoria, antiqua sede del Instituto científico y Literario de Toluca, ICLA. Cabe destacar que de acuerdo a un comunicado oficial, los cinco detenidos por los destrozos y agresiones causados a personal del Ayuntamiento de Toluca y a varios negocios que vandalizaron, fueron puestos en libertad, pero nadie sabe hasta el momento, quien pagará por los daños causados por un grupo de personas que actúan como auténticos delincuentes, amparados en colectivos radicales en el Estado de México.

SIN DUDA EL TRISTEMENTE designado por mayoría de votos en el Congreso local, como titular de la comisión de Derechos Humanos del Estado de México, Víctor Leopoldo Delgado Pérez, tiene un muy mal inicio en sus funciones, quien por cierto llamó la atención que en su currículo enviada a la LXII Legislatura, sostenga que inició en 1979, hizo sus Prácticas profesionales en el Departamento de Capacitación de la CODHEM, (...), que alguien le explique la fecha de fundación de la CODHEM (13 de febrero de 1993). Como visitador en el año de 1978... (SIC) cuando fueron 15 años después que nace la CODHEM, en 1993, y fue encabezada por la

Dra. Mirelle Roccati Velázquez, quien marcó un antes y un después en la CODHEN Y EN LA CNDH. Sin em bargo, el manejo un tanto desaseado de la CODHEM durante la grotesca y vandálica reacción de un grupo minoritario de radicales encubiertos este 2 de octubre como en aquellos años de la fundación de la CODHEM allá en Chiapas, para realizar destrozos en establecimientos comerciales de Toluca, cafés, bancos llegando incluso a quemar una patrulla del municipio, además de agredir con palos, piedras, tubos y hasta martillos a los policías de la capital mexiquense, quienes no tuvieron el apoyo necesario de la policía estatal, sin embargo, hubo algunos detenidos por esos actos de barbarie, pero unas horas después fueron dejados impunemente en libertad. En relación a quien dice contar con mas de 28 años de "experiencia" en la CODHEM, Víctor Leopoldo Delgado Pérez, llama la atención que envíe un comentario en redes sociales como si fuera un comunicado oficial a diversos medios de comunicación, en un evidente tono timorato y cómplice de quienes delinquen al amparo del poder, encubiertos en grupos radicales que como lo hemos señalado en este espacio, son financiados por instancias del gobiemo, como grupos de choque y de presión, al más puro estilo de la delincuencia organizada.



Publicación de Comisión de Derechos Humanos del Estado de México

Comisión de Derechos Humanos del Estado de México

Derivado de los hechos ocurridos el día de hoy en el centro de la capital mexiquense, en los que se advierten posibles violaciones a los derechos humanos en agravio de personas que ejercían sus derechos a la libertad de expresión, a la manifestación y de reunión; conforme a sus atribuciones la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México dio inicio la investigación de oficio CODHEMTOL/441/2025. Ese fue el profundo análisis de la información y realidad virtual del nuevo titular de la Codhem en el Estado de México, el experimentado decano Victor Delgado Pérez ... Creo que un niño de primaria, escribiría, por lo menos una cuartilla de lo ocurrido este jueves 2 de octubre, en la capital mexiquense.





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- + FUERON 8 DÍAS DE NO TENER A RICARDO MORENO EN EL AYUNTAMIENTO, PERO: ¿CUÁNTOS SE DIERON CUENTA QUE NO ESTABA?
- Están listos los nombres de los funcionarios del gabinete que van a comparecer en la Legislatura.
- Sólo serán cinco. Se entiende la presencia de cuatro por los temas y la posición que ocupan, pero parece poco claro que manden a la titular de la Secretaria del Campo, María Eugenia Rojano.
- En el lado opuesto se encuentra la titular de la Secretaria de Desarrollo Económico que tiene indicadores positivos.
- El secretario general entendible, junto con el de Seguridad, así como el de Finanzas.
- Prácticamente la oposición no se nota en la Legislatura, así que, en el papel no tendrán mucho problema, excepto la del Campo que seguramente no tendrá argumentos para contestar, incluso las preguntas sencillas.
- COMENTARIO DEL DÍA: La regidora del PRI en Toluca,
 Shantall Zepeda se siente contenta con su papel en el Ay untamiento, además de su actividad como vendedora informal que hasta se da el lujo de dar las gracias por nombrarla.
- Induso observa la mención en el espacio de ayer como publicidad para las actividades que desempeñ a.
- Si alguien requiere de un tinaco a precio accesible pues puede contactar a la regidora.
- Porque al parecer tampoco le importa eso de ser una competencia desleal a comercios establecidos que pagan, por lo menos, impuestos.
- Así es la mentalidad de quien se supone o "alguien supone" es una carta fuerte del PRI en Toluca para la próxima elección intermedia.

LUEGO DEL SEGUNDO Informe de Gobiemo de la mandataria, Delfina Gómez y anotar algunos indicadores que llamaron la atención en el mensaje que dio, ahora viene la glosa del informe en la Legislatura.

En otro momento, sobre todo cuando había oposición en el Congreso local, era complicado advertir cómo serían las preguntas de los legisladores, sobre todo los que no se identificaban con el oficialismo.

Por ejemplo, cuando del mal recordado Alfredo del Mazo era titular del ejecutivo, la fracción de Morena que se ostentaba como oposición real, cuestionaba fuerte a los fundonarios que asistían a esa glosa.

Buscaban argumentos y por muy débiles que fueran, trataban de magnificarios ante lo que pareda la anuencia del PRI

PARA LA GLOSA, SE PRESENTAN LOS SECRETARIOS CON EL MEJOR DESEMPEÑO.

Regularmente al pleno asistían los funcionarios que tenían a su cargo las dependencias más grandes y la experiencia era tal, que no había problema para contestar.

Induso había algunos que parecían incendiarios, sólo basta recordar la postura de un Emesto Nemer como secretario general.

Ahora sólo se van a presentar cinco secretarios en la Legislatura y cuatro de ellos se entiende su presencia.

En primer lugar el general de gobiemo, Horacio Duarte, ya que es obligada su presencia en el recinto de la Cámara de Diputados.

Al día siguiente se presenta el titular de Seguridad Públi-

ca, Cristóbal Castañeda, un área que indudablemente debe responder las preguntas de los diputados.

El mismo día estará la secretaria de Desarrollo Económico, Laura González que en indicadores es la única dependenda que ha dado resultados en el comparativo nacional

En el último día de actividades cierra el titular de Finanzas, área en la que aparentemente no se tienen, tan, malos resultados y algunos sobresalen como el de la deuda, dato que presumió la mandataria en su informe.

Lo que no se entiende, es la presencia de María Eugenia Rojano. Escasos resultados, ¿Quién en la administración supone que puede hacer un buen papel en la Legislatura, con todo y que prácticamente no hay oposición?

Además de una presencia débil, los números y los escándalos de la secretaria del campo podrían rebasarla, sobre todo porque en la Legislatura algunos diputados son especialistas en el tema y conocen a fondo el penoso papel que ha hecho María Eugenia Rojano.

Así, Horacio Duarte se va a blindar para que nadie lo ataque, a menos que haya el llamado "fuego amigo".

Seguridad con los datos que manejan en el ámbito nacional y la aparente disminución de los índices delictivos tendrá para defenderse de los indicadores que tienen que ver con la percepción.

Finanzas también tendrá argumentos y el funcionario cuenta con las "tablas" políticas para defenderse, si es que lo questionan.

Economía, indicadores y presencia, no tendrá problema para apuntalar su tema.

El campo deberá esperar un milagro para no salir exhibida.

COMENTARIO DEL DÍA: LA REGIDORA DEL PRI, SHANTALL ZEPEDA AGRADECE EL COMENTARIO SOBRE SU FUNCIÓN COMO VENDEDORA INFORMAL.

Ayer en este espacio anotamos una práctica en la que han caído diputados y regidores de diferentes partidos políticos.

Ya no entregan apoyos, "los venden" con el pretexto de que son a menor precio en comparación con un establecimiento o el mercado y es para beneficiar familias de escasos

Así anotamos que algunos como Paola Jiménez, tiene induso un enorme catálogo que envidiaría cualquier empresario.

También en caso de Octavio Martínez que es capaz de ganar hasta un millón 800 mil pesos con la venta de despensas.

Pero fue Shantall Zepeda, regidora del PRI en Toluca la que agradeció ser tomada en cuenta en esa lista.

La mentalidad de quien aspira a tener otro cargo en la elección intermedia y ser "una carta fuerte del PRI", es la de agradecer por nombrarla en la lista y porque se le hace publicidad a su actividad como vendedora.

Fueron líderes empresariales los que se quejaron abiertamente de que ahora los políticos se convierten en competenda desleal o vendedores informales, que a diferencia de un empresario que si paga todos sus impuestos y obligaciones no puede competir contra ellos.

A final de cuentas no entregan "apoyos" entregan artículos que venden y compran los ciudadanos. La diferencia es que usan ese pretexto para ganar afectos políticos.

Pero para Shantall Zepeda es motivo de agradecimiento y no sólo eso, también felicidad porque se le hace publicidad.



ideas Koces

editorial

La extorsión ha sido, durante años, uno de Los deltros más dolorosos y persistentes en el Estado de México. Ese cobro forzado disfrazado de "cuota", esa llamada intimidatoria o esa visita de supuestos grupos criminales ha generado miedo, desconfianza y en muchos casos hasta el cierre de negocios enteros. Por eso, resulta relevante el anuncio de las autoridades estatales de que, en los primeros nueve meses de 2025, este delito disminuyó en un 29.4 por ciento respecto al mismo periodo del año pasado.

Las cifras, sin duda, representan un respiro. Hablan de que la estrategia de seguridad y el trabajo conjunto de distintas corporaciones han dado frutos. Y es que, en un territorio tan complejo como el mexiquense, donde la densidad poblacional y la actividad económica generan múltiples oportunidades para la delincuencia, lograr que un delito de alto impacto retroceda no es un asunto menor.

Sin embargo, más allá de la estadística, queda el desafío de traducir esa reducción en una percepción real entre la ciudadanía. Porque no basta con que la extorsión aparezca menos veces en los registros oficiales: lo que importa es que comerciantes, transportistas y empresarios puedan abrir sus cortinas cada mañana sin el temor de recibir una llamada amenazante o de que un desconocido aparezca exigiendo dinero a cambio de "protección".

La verdad es que esta disminución debería aprovecharse como un punto de partida. No se trata de cantar victoria, sino de fortalecer los operativos, profesionalizar más a las policías y garantizar que las denuncias se atiendan con rapidez y seriedad. El reto, además, es evitar el desplazamiento del delito: que los grupos criminales, al sentir presión en un municipio, no trasladen sus operaciones a otro.

El Estado de México necesita consolidar la confianza ciudadana en sus instituciones de seguridad. Que la gente denuncie sin miedo, que las carpetas de investigación avancen, que los responsables enfrenten consecuencias. Solo así ese 29.4 por ciento no será un dato pasajero, sino el inicio de un cambio duradero. Porque, al final, la mejor estadística es la tranquilidad de vivir y trabajar sin miedo.